	الجملــة 
	نوع الاسم 
	الحركـة الإعرابية   
	 موقعه الإعرابي ( إعرابه ) 

	 حضر الطبيب  إلى مقر عملــة 
	 الطبيب ( مفرد ) 
	الضمــة 
	 فاعل مرفوع ,وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 

	العاملان يعملان 
	 العاملان  ( مثنــى  ) 
	الألف 
	مبتدأ مرفوع , وعلامة رفعه الألف ؛ لأنه مثنـى .  

	   نصر الله المسلمين 
	الله  (مفرد ) 

المسلمين ( جمع مذكر سالم ) 
	 الضمـة 

 الياء 
	فاعل مرفوع ,وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره

 مفعول به منصوب , وعلامـة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم  

	كلا  المهندسين حاضر 
	 كلا ( اسم مقصور ) 

المهندسين (  مثنـى ) 
	مبتدأ مرفوع   بضمة مقدرة 

مضاف إليه مجرور ( الياء ) 
	مبتدأ مرفوع بضمـة مقدرة على آخره لأنه اسم مقصور .

مضاف إليه مجرور , وعلامة جره الياء ؛ لأنه مثـنـى .(وتحذف نون المثنـى  عند الإضافة مثل ( حضر مهندسا البلديـة ) 

	المهندسان كلاهما حاضر 
	المهندسان ( مثنـى ) 

كلاهما  ( ملحق بالمثنـى ) 
	الألف 

 ( الألف ؛ لأنه ملحق بالمثنـى 
	 مبتدأ مرفوع , وعلامة رفعه الألف  ؛ لأنه مثنـى 

   توكيد مرفوع ,  وعلامة رفعه الألف ؛ لأنه ملحق بالمثنـى    والضمير هما  ضمير متصل مبني على السكون في محل جرّ بالإضافـة .

	 شاهدت الممرضاتِ  
	 الضمير  ( التاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل ) 
الممرضاتِ  ( جمع مؤنث سالم ) 
	 ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل 
 ( الكسرة )
	ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل
- 

مفعول به منصوب ,وعلامة نصبه الكسرة لأنه جمع مؤنث سالم 

	حضر القاضي 

جاء قاض 

شاهدت قاضيا 
	القاضي   - قاض 

قاضيا ( اسم منقوص ) 
	 الضمة المقدرة 
	فاعل مرفوع , وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء لأنه اسم منقوص 

قاض :  فاعل مرفوع , وعلامة رفعه الضمة المقدرة  على الياء المحذوفـة  

قاضيا : مفعول به منصوب ,وعلامة نصبه الفتحة الظاهر  على آخره .

والقاعدة تقول  : "  تقدر الضمة على الاسم المنقوص وتخرج الفتحـة  " .

	حضر موسى 
	 موسى  (  اسم مقصور ) 
	 ضمة مقدرة 
	فاعل مرفوع , وعلامة رفعه الضمة المقدرة على  آخره  ,لأنه اسم مقصور .

والاسم المقصور تقدر عليه الحركات الإعرابية الثلاث . 

	
	
	
	


                                                    جدول     مراجعة

الصف الأول متوسط                         في مادة القواعـد 
